

Los Debates

AÑO XIII

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2167

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Miércoles 20 de Junio de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
Cebrian y Compañía.

Observaciones meteorológicas, tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el Profesor D. Rafael Vilás.

DIA 19 DE JUNIO DE 1900

BARÓMETRO			TERMÓMETRO			Evapori- metro	Pluvióme- tro	Estado del cielo	Dirección del viento	OBSERVACIONES
Máxima	Mínima	Oscilación	Máxima	Mínima	Media					
758	757	I	34	20	27	64		Despejado	N. O.	Termómetro seco 32.50 Húmedo 26

La guerra del Transvaal

El general Roberts, por conducto del general Knox, lo cual revela que aún se hallaba incomunicado, envió a su Gobierno, con fecha 12, un extenso despacho que, aunque redactado con bastante habilidad, permite leer entre líneas referencias no muy satisfactorias para la situación de los ingleses en el teatro de la guerra.

Después de afirmar en su telegrama el generalísimo que todo está en calma en Pretoria y Johannesburg y que muchos habitantes—seguramente ingleses,—se muestran agradecidos a los beneficios de la dominación británica, indica que el general boer Botha se ha retirado a unas 15 millas al Este sobre el camino de Middelburg.

Esto quiere decir que antes el jefe de los federales ha estado mucho más cerca de la residencia del cuartel general británico, y que su retirada no fué motivada por ninguna derrota, sino por el propósito de situarse en posiciones adecuadas para ulteriores operaciones. Y como al propio tiempo asegura lord Roberts que Botha, al retirarse, sólo llevaba una pequeña fuerza consigo, pero que se aumentó ésta en los últimos días, también queda demostrado que los boers realizaban una concentración encaminada seguramente a favorecer el desarrollo de planes preconcebidos.

Pudo tener objeto determinado y produjo algún resultado positivo para la causa boer la proximidad de

Botha a Pretoria? Roberts contesta cumplidamente a esta pregunta en su despacho al asegurar que el resultado de esta proximidad fué mantener la excitación en el país, impedir que los boers depusieran las armas y retardar la llegada de víveres, de todo punto necesarios. Luego los planes de los boers se cumplían maravillosamente con grave quebranto para la situación de los ingleses. ¿Y qué es en la guerra el éxito sino el conseguir crear dificultades para la existencia del enemigo?

En estas condiciones, y obligado a poner fin a tan crítica situación, dedicóse por fin el general Roberts a intentar un esfuerzo para batir a los boers, y hé aquí como el generalísimo, según anuncia en su telegrama, planteó la operación.

El día 11 atacó una fuerte posición, casi imposible de tomar por asalto de frente (circunstancia que se cuida siempre de hacer constar cuando habla de sus combates, y que no es sino una manera hábil de preparar el ánimo para justificar un descalabro). Los boers habían colocado la mayor parte de sus tropas en los flancos, convencidos de que eran los puntos más vulnerables. La operación, por lo tanto, debía ser importante y difícil, según el juicio del propio Roberts.

Esta se planteó en la disposición siguiente: las brigadas Porter y Dickson, con la infantería montada de Hutton, formaron el flanco iz-

quierdo a las órdenes de French; la brigada, de infantería, de Bruce Hamilton, las de caballería Breadwaad y Gordon y la infantería montada de Ridley, constituyeron el flanco derecho al mando del general Yau Hamilton; la división Pole Carew fué encargada de ocupar el centro de la línea.

Emprendido el ataque por los dos flancos (pues el centro ya queda dicho que era invulnerable), las tropas inglesas hallaron una tenaz resistencia, teniendo que combatir toda la tarde, y al finalizar ésta, cuando lord Roberts abandonó el campo de combate, las fuerzas del flanco izquierdo habían casi arrebatado un punto que parecía constituir la llave de la posición enemiga: las del flanco derecho ocupaban el terreno que por la mañana constituía la línea avanzada de los boers.

En este crítico momento el generalísimo suspende el relato de esta operación para ocuparse de otras *pequeñeces* de la campaña, lo cual hace suponer que el combate también fué suspendido, pero ¿con qué resultado?

Lord Roberts debe ser hombre modesto y se conforma con anunciar el triunfo de haber llegado, después de un día de reñida lucha, al punto en que por la mañana estaban las avanzadas enemigas; pero esto no es una victoria, ni mucho menos; las posiciones boers no fueron expugnadas; las tropas inglesas acamparon bajo la acción directa del fuego enemigo: no consiguieron su propósito y en cambio los boers lograron sostenerse en sus posiciones: ¿de quién fué la victoria?

De nuestra colaboración

Hombres y Obras

Tamayo y Baus

20 de Junio

No era el insigne dramaturgo uno de esos aventureros del arte que llegan a la escena para probar fortuna, resultando una revelación que sorprende ó un fracasado que tiene que retirarse vencido.

D. Manuel Tamayo y Baus no solo había nacido para el teatro; puede decirse también, en frase vulgar, que había nacido en el teatro, porque actores eran sus padres y en la escena recibió sus primeras impresiones del mundo, conociendo, al mismo tiempo que las pasiones y luchas de éste, el análisis de la maquinaria teatral y los resortes que conmueven y arrastran a los públicos atraídos por el arte de autores y artistas.

Por esto desde muy niño se dedicó a escribir para la escena, contando poco mas de ocho años cuando alcanzaba su primer triunfo con el arreglo de *Genoveva de Brabante*, estrenada en Granada por la compañía en que figuraban sus padres.

El 5 de Agosto, su primera obra original, fué estrenada en el teatro de la Cruz, de Madrid, en 1848, con desgraciado éxito; pero cuatro años después pudo resarcirse cumplidamente con el drama en cinco actos *Angela*, estrenado en el teatro de Variedades.

Su fama de autor dramático fué creciendo desde entonces, reconociéndolo así la Academia de la Lengua que en 1858, a los 29 años de edad, le acogía en su seno en la vacante de Juan Gonzalez, *Cabo Relin*.

Por haber sido nombrado académico, según unos, ó por disgusto con el

público al no acoger alguna obra suya según él esperaba, Tamayo dejó de firmar con su nombre las obras sucesivas, las cuales firmó con el seudónimo de Joaquín Estevanez, personaje al que se esforzaba en dar existencia real hasta el punto de enseñar cartas escritas por el supuesto Joaquín que le recomendaba ensayara sus obras.

Con este seudónimo va firmado su prodigioso *Un drama nuevo* que, traducido á varios idiomas, ha sido representado en todas las capitales cultas de Europa y América.

Antes que ésta había dado á la escena *Virginia, La rica hembra, Locura de amor, Lo positivo, Lances de honor, Hija y madre y La bola de nieve*, que, con otras posteriores, figurarán siempre en el repertorio para honra de las letras castellanas.

La última que estrenó fué *Los hombres de bien*, en el teatro Lope de Rueda, donde hoy existe el Circo de Parish.

El primer acto fué recibido con entusiasmo, con frialdad el segundo y con una silva desbordada el último, siendo este fracaso la causa de que Tamayo no volviera á escribir, dedicándose solo á sus tareas de secretario de la Academia, cargo que le confirieron en 1874, y sus ocupaciones de director de la Biblioteca Nacional.

Las obras de Tamayo no participan ni de los efectismos de relumbrón ni de los lirismos convencionales que buscan el aplauso en lo que se llama final de *latiguillo*. Todo en ellas es acertado, perfectamente lógico, sin falsear la vida real, antes bien copiándola como un bruñido espejo, pero espejo bruñido por el arte y en el que nunca se vió una imagen empañada por la inmoralidad ni la perversión. Su teatro cumple el precepto clásico de ser escuela de buenas costumbres y de sus obras se desprenden siempre valiosas enseñanzas.

El día 20 de Junio de 1898 murió en Madrid el insigne poeta cuyo nombre figurará entre los clásicos españoles.

Había nacido en Madrid el año de 1829.

HERNANDO DE ACEVEDO.
(Prohibida la reproducción).

A VUELA PLUMA

Vuelve á hablarse de la combinación de gobernadores.

Ahora se indica al Sr. Luengo para el Gobierno civil de Santander, señalándose para el mando de nuestra provincia al Sr. Cañizarez, actual gobernador de Zaragoza.

Tal vez tengan relación con esta combinación las siguientes líneas que publica nuestro colega el *Diario del Comercio*:

«El domingo celebraron una conferencia en Lérida la primera autoridad civil de aquella provincia y los gobernadores de Zaragoza y Tarragona, después de la cual regresó á esta ciudad el Sr. Luengo.

Ignoramos lo que se trataría en dicha conferencia.»

Lo que fuere sonará.

El calor ha entrado con brío extraordinario. Llevamos algunos días de prueba, en los que es poco menos que imposible respirar.

El Gobernador civil de Barcelona ha emprendido una enérgica campaña contra los cafés cantantes, habiendo ordenado el cierre del Eden-Concert, y la misma suerte seguirán todos aquellos establecimientos en que se representan escenas poco cultas.

En la Universidad de Salamanca ha obtenido el título de licenciado en filosofía y letras nuestro paisano, el joven alumno del Colegio de Deusto, D. José Franquet y Homedes, á quien felicitamos, así como á su distinguida familia.

La compañía ferroviaria del Norte de España ha acordado crear un servicio especial de billetes de ida y vuelta á precios reducidos desde Tortosa y Valencia hasta Castellón, con objeto de dar facilidades á los que se propongan concurrir á las fiestas y corrida de toros que se celebrarán en la capital de la Plana el próximo mes de Julio.

Oportunamente daremos á conocer el precio de los billetes y duración de los mismos.

La calle del Temple está hecha un asco sin que, á pesar del tránsito que en ella se observa, se le ocurra al alcalde ó, mejor dicho, á sus asesores ordenar que diariamente se riegue la concurrida vía que, para colmo de las anomalías, está situada paralela al Ebro.

¡Y cuidado si hay agua de sobras en nuestro río!

La «Gaceta» publica una Real orden disponiendo que los prestamistas sobre alhajas, ropas, muebles y otras prendas fijen un timbre de 10 céntimos en las matrices de los documentos que entreguen, siempre que las operaciones sean mayores de 10 pesetas.

Desde hace tres días no visita esta redacción el *Diario de Tarragona*.

¿Podrá decirnos el colega tarragonense á qué obedece este eclipse?

Recordamos á los interesados que el día 30 de este mes termina el plazo para presentar los documentos en el Registro de la propiedad, sin pago de multas é intereses de demora, pues transcurrido que sea, no solo habrán de hacerse efectivas aquellas responsabilidades, sino que, además, los tipos de liquidación serán mayores, con arreglo al nuevo reglamento del impuesto de derechos reales.

Se asegura que la corte saldrá para San Sebastián del 8 al 10 de Julio.

Podrá ser, pero S. M. la reina, que es quien ha de resolverlo, no ha concretado aún su propósito.

Por el gobernador civil de Barcelona se ha autorizado á los Carmelitas Descalzos de Tarragona para que puedan coleccionar limosnas en la provincia de Barcelona con destino á las obras del convento é iglesia de los Padres de dicha Orden.

El Juez Municipal de esta ciudad D. Bruno Farina ha sido nombrado Juez de primera instancia de Dolores (provincia de Alicante), de la categoría de ascenso.

Entre los artistas dramáticos se habla de la próxima retirada de la escena de la siempre aplaudida actriz doña Maria A. Tubau.

Se añade que la principal causa de esta determinación es el delicado estado de salud de la mencionada artista.

El tren de Lérida que llega á Reus á las siete de la noche arrolló el domingo á una mujer de unos sesenta y cuatro años de edad, llamada Rita Manresa Santamaria, en las inmediaciones del cementerio, á unos dos kilómetros de aquella ciudad. La infeliz iba en compañía de su esposo, habiendo atravesado la vía detrás de éste, después de advertirle la proximidad del tren.

Copiamos de un colega de Castellón:

«José Armengol Cardona, de 32 años de edad y operario de la fábrica de aserrar maderas de los señores Hijos de Nicolau, venia ayer tarde de Onda, y al llegar á la llamada Puerta Nueva, se apeó del tranvía, pasándole las ruedas por un pié y destrozándolo.

El herido fué conducido al Hospital, en donde le asistió de primera intención el médico don José Pachés, amputándole luego el pié magullado.»

Se encuentra en San Sebastián un oficial francés retirado que tomó parte muy principal en una de las páginas más gloriosas de la última guerra sostenida por Francia.

M. Coupry, que así se llama, era sargento de zuavos hace treinta años y contribuyó á la verdadera fantástica toma de Montbelliarq, formando parte del destacamento de cincuenta soldados que mandaba el entonces teniente Derouledé y con los cuales llevó á cabo dicha increíble sorpresa, y lo que es más aún, obligó la retirada de toda una brigada prusiana que se creyó sorprendida por fuerzas infinitamente mayores.

El grillo-talpa ó el grillo real (cadell) puede destruirse de la siguiente manera: Al proceder al riego de las tierras que aquél tiene invadidas se mezcla con el agua sulfato de hierro; pero para que la disolución se verifique paulatinamente, que es lo que conviene, se pone el sulfato dentro de un saco que se deja sumergido en la corriente.

Por cada área de tierra se aplican cinco kilogramos de sulfato, procurando, sin embargo, que no falte tal substancia mientras dure el riego.

La célebre cantante Adelina Patti, baronesa de Cederstraem, posee un abanico, en el cual pueden leerse autógrafos de muchos soberanos de Europa.

Hé aquí los principales:

Del emperador de Rusia: «Nada tranquiliza tanto como vuestra magnífica voz.»

Del emperador de Alemania: «Almas admirable ruiñeñor de todos los tiempos.»

De la reina de España: «A una española de parte de su reina, que se enorgullece de contarla entre sus súbditos.»

De la reina de Inglaterra: «Si el rey Lear dijo con razón que una voz dulcisima era don precioso para una mujer, vos sois, mi querida Adelina, la mas rica de todas.»

Las observaciones meteorológicas que publicamos hoy han sido practicadas por los jóvenes alumnos del colegio de D. Rafael Vilés, Jesús Masdeu y David Salamó.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Jaime Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza. Guano especial para maíz.

La tripulación del vapor Gallo, que hace pocos días llegó á la Coruña, ha pescado en la costa de Portugal, á la altura de las islas Berlingas, un pollino que nadaba desesperadamente.

Se supone que el animal habrá sido arrebatado por las olas de la cubierta de algún otro buque.

El Gobierno ha llamado la atención del fiscal del Supremo para que haga saber á los de las Audiencias la necesidad de reprimir la campaña sostenida por algunos periódicos con motivo del empréstito y de la propaganda de los acuerdos adoptados por la Unión Nacional.

Según parece, hay empeño en cortar cuanto se dirija á crear atmósfera en este sentido, y no tardará mucho tiempo en que la prensa pague los vidrios rotos.

Con lo cual resultará una vez más demostrado que el último mono es el que se ahoga siempre.

El tribunal de presas ha declarado que es imposible otorgar al almirante Sampson las importantes sumas que reclama con motivo de la escuadra española en las aguas de Santiago de Cuba.

El citado tribunal funda su resolución en que la flota española era infinitamente inferior á la escuadra norte-americana que mandaba el citado americano.

¿Cuántos son los enemigos del hombre?

Los enemigos del hombre son tres.

¿Cuáles son?

Las solteras, las viudas y las casadas.

Cada día son más sorprendentes los resultados, prontos y beneficiosos, que se obtienen con el uso de los baños hidro-eléctricos del doctor Maggiórani, en la mayor parte de las enfermedades del sistema nervioso en su período de cronicidad, siendo innumerables ya los casos de curación que se han registrado, tenidos antes por incurables, en los pocos meses que, como uno de los últimos aparatos modernos en la ciencia médica, ha instalado con toda la perfección, higiene y comodidad necesaria el Consultorio-Médico Quirúrgico-Internacional, establecido en Madrid, calle del Arenal, número 1, principal y segundo, viéndose hoy día tal gabinete como el más frecuentado por el público doliente que acude anhelante para conseguir la corrección de sus afecciones.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos robustos y adquirir la *Dentition Oliveres*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

Pronósticos del tiempo

Segunda quincena de Junio

En los días 17 y 18, una depresión entre las Azores y Madera ocasionará alguna lluvia y tormenta por el Oeste de la Península, con vientos de entre S. y O.

El martes 19 se formará un mínimo barométrico á nuestro Sudoeste que producirá alguna lluvia tempestuosa en las regiones meridional y de Levante con vientos del 2.º cuadrante.

El período lluvioso y tormentoso más importante de la quincena se desarrollará desde el 20 al 24 á consecuencia de actuar directamente sobre nuestras regiones las invasiones oceánicas.

Desde la tarde del miércoles 20 empezarán á producirse algunas lluvias tempestuosas en Portugal, Andalucía y Galicia, porque al mismo tiempo que aparecerá una depresión entre Madera y Portugal, se acercará otra hácia el golfo de Gascuña.

Ambas depresiones se aproximarán á nuestra Península el jueves 21, dando motivo á que se generalicen las lluvias y tormentas con vientos de entre SO. y NO.

El viernes 22 continuará el régimen lluvioso y tormentoso bastante general, porque la depresión de Gascuña pasará por el Mediodía de Francia en dirección al Mediterráneo, y la del sudoeste se encaminará también hácia dicho mar, atravesando algunas fuerzas nuestra Península.

Dos núcleos tempestuosos existirán en el Mediterráneo el sábado 23, uno hácia el golfo de León y otro entre Argelia y Baleares. Al mismo tiempo una nueva depresión se formará al oeste de Francia.

Seguirán siendo las lluvias y tormentas bastante generales, registrándose especialmente en Cantabria y regiones vecinas al Mediterráneo.

Vientos de entre SE. y NE. El domingo 24 continuarán las bajas presiones en el citado mar Mediterráneo, produciéndose algunas lluvias en nuestras provincias lindantes con dicho mar.

Del 26 al 27, una depresión situada entre las Azores y Portugal ocasionará algunas lluvias tempestuosas por el Noreste y Oeste de la Península, particularmente el miércoles 27, en que, por hallarse el centro de depresión más cerca de nosotros, se propagarán las lluvias hasta la región central.

Los días 29 y 30 serán bastante lluviosos y tormentosos á causa de una depresión que llegará á Irlanda, y de otra que actuará por el Oeste y Sur de la Península.

SFEJNON.

15 Junio 1900.

LIBROS Y PERIÓDICOS

Blanco y Negro

Entre las interesantes actualidades que publica nuestro querido colega *Blanco y Negro* esta semana, figuran «Los últimos sucesos en China»; «Una vista de Pretoria»; «Toros y tiros en Francia»; una completa información de la corrida á beneficio de la Asociación de la Prensa, y una original «Nota cómica» de Xaudaró sobre el Empréstito. El resto del número contiene cuatro hermosas páginas en color, de García y Rodríguez, Alberti, Varela y Chiorico. *Blanco y Negro* sigue demostrando que, no sólo es el mejor periódico ilustrado, sino que cultiva con exquisita elección la nota literaria en los cuentos que hace tiempo viene publicando de los mejores autores, siendo muy notables las originales que firman en este número la Pardo Bazán y José de Roure.

Se vende en la librería de Voltes, Angel, 7.

Asociación de dependientes de Comercio de la Habana

Acompañado de atento B. L. M. del presidente de la Asociación de dependientes de Comercio de la Habana, hemos recibido un folleto que contiene la historia de la Asociación en sus veinte años de existencia, cuyo trabajo ha sido publicado por acuerdo de la Directiva y fué repartido en la fiesta que se celebró en su Quinta de Salud, con motivo de bendecirse su Capilla é inaugurarse un nuevo edificio para enfermería en la misma. Agradecemos al presidente de la referida Asociación, D. Eduardo Romagosa, la atención que nos ha dispensado.

Correo de Madrid

18 de Junio de 1900.

De politica

El ministro de la Gobernación sigue enérgico contra el Directorio de la Unión Nacional y los elementos que le secundan.

Declara el señor Dato que el Gobierno hará á todos respetar y acatar profundamente los preceptos legales y que adoptará medidas todavía más enérgicas que las adoptadas hasta aquí.

Por último, serán denunciados los periódicos que fomenten la propaganda del Directorio y se cerrarán los círculos en los cuales se reúnan los que practiquen la resistencia al pago de los tributos, y otros procedimientos radicalísimos.

Según ha manifestado el señor Dato, no han sido denunciados los periódicos de anoche que recogieron la nota oficiosa del Directorio de la Unión Nacional.

La célebre audiencia

Ha sido muy comentado el hecho de que el señor Mahón, presidente y primer firmante de la exposición á S. M. solicitando la célebre audiencia y que no permitió celebrar el Gobierno haya sido visitado por un alto funcionario palatino, el cual le dijo que S. M. recibiría á la comisión de comerciantes si éstos solicitaban audiencia.

El señor Mahón reunió á sus compañeros de comisión y se acordó solicitar la audiencia.

El documento solicitándola lo remitió S. M. al señor Silvela, dice *La Epoca*, el cual no tuvo inconveniente en que se verificase la entrevista de dicha comisión con S. M., pues la solicitud está perfectamente en armonía con las prácticas de la etiqueta palatina.

La tercera versión que es á la que más crédito dan en los círculos políticos es la siguiente:

Se dice que un alto empleado de Palacio medió con el señor Mahón con objeto de suavizar asperezas, preguntándole si estaban dispuestos los comerciantes á asistir á Palacio si S. M. les concedía una audiencia.

La respuesta del Sr. Mahón fué afirmativa y entonces, previa presentación de la solicitud correspondiente, se convino en que hoy á la una y media de la tarde serían recibidos los comisionados.

Lo de China

Todos los telegramas de esta madrugada manifiestan que la situación de China se agrava por momentos.

El apoyo decidido y completo de la Emperatriz y de la mayoría del Gobierno chino á los rebeldes es evidente.

El ejército chino, casi en completa insurrección, no solo simpatiza con los boxers, sino que se une ó se unirá con ellos para combatir á los extranjeros.

Estamos abocados á ver en breve el comienzo de una lucha que tendrá el doble carácter de guerra santa y de lucha por la independencia.

El corresponsal del *Times* en Pekín telegrafía con fecha del jueves noticias graves sobre el ataque de que fueron víctimas el miércoles por la noche los extranjeros en aquella ciudad.

Los mejores edificios de la misma fueron pasto de las llamas.

Centenares de naturales hechos cristianos al servicio de los extranjeros fueron bárbaramente asesinados en varios puntos en un radio de dos millas de Palacio.

La situación del almirante Seymour cerca de Pekín es en extremo grave.

El mismo jueves salieron de Tientsin para Pekin 1.200 soldados rusos.

Se calcula que las fuerzas extranjeras en China se elevarán pronto á 30 mil hombres.

En los círculos políticos se tienen impresiones pesimistas.

Se cree en ellos que la rebelión de los boxers no tiene gravedad; en cambio la tiene el peligro de que las potencias no se pongan de acuerdo.

Créese en Londres que Alemania se halla ya conforme con Rusia y Francia en una acción común.

El peligro seria si triunfasen los elementos imperialistas, los cuales se inclinan á favor de un acuerdo entre Inglaterra, los Estados Unidos y el Japón.

La situación no puede ser más grave para la gran Bretaña; pues solo falta que la rebelión de los aschantis tome cuerpo,

Formúlense dos cuestiones para Inglaterra que no pueden desatenderse: la de Marruecos y la de China, cuyos riesgos saltan á los ojos.

No se confía más que en el tacto con que siempre ha tratado y resuelto lord Salisbury las cuestiones de Oriente.

Toros en Vinaroz

Gran acontecimiento taurino con motivo de las fiestas de S. Juan ocho toros de muerte

plaza partida BOMBITA y PADILLA

Francisco Cosidó

VACIADOR Expende y compone toda clase de bastones, paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

Rosa, 19, TORTOSA

Vino del Priorato

á 30 céntimos media y á 4'50 pesetas el cántaro Se expende, de superior calidad, en la casa núm. 18 de la calle de Santa Ana y Garidells, junto á la Cárcel.

JOSÉ BALLESTER

Médico-Oculista Ex-profesor alumno del Instituto operativo del Hospital de la Princesa de Madrid y ex-ayudante de clínica del Dr. Nadal-May. Extrae cataratas y practica todas las operaciones de los ojos. Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5

LA CENIA Buenas casas de hospedaje y habitaciones construidas expresamente para operados.

Horchatería valenciana

En este acreditado establecimiento, calle den Carbó, 9, han empezado á servirse las exquisitas horchatas elaboradas con aquel esmero acostumbrado por su dueño, habiendo alcanzado una justa reputación en esta ciudad, donde tiene muchos parroquianos que le honran con su asistencia.

En el mismo establecimiento existirá durante todo el verano un depósito de hielo muy bien conservado y limpio para todos los usos que puedan convenir á los establecimientos de esta ciudad y del público en general.

Se sirven á domicilio toda clase de encargos de horchatas, refrescos y hielo con toda puntualidad y diligencia.

Se vende

por defunción de su dueño D. José Plá y Navarrete, el gabinete de dentista, de más de veinte años de existencia, situado en la Plaza de la Constitución, núm. 19. Se cederá en buenas condiciones, con todo su material é instrumentos en junto. Informes en la zapatería de Moreso.

Plaza de la Catedral—Tortosa

Oficial barbero

Se necesita uno á todo estar en la barbería de D. FRANCISCO TOMAS, Pasaje Franquet.

Tortosa: Imp. de F. Biarnés, Cambios, 3.

CASA DE CURACION

para toda clase de enfermedades
de Medicina y Cirujia

Sueroterapia y Opoterapia

Aplicación de **Suero** para Difteria (mal blanc).
Aplicación de **Sueros** para enfermedades nerviosas, hemorragias, etc., etc.
Inyecciones de **Líquidos orgánicos** (Brown Sequard) para fortalecer los organismos debilitados.
Sperminum P. para la anemia, tífus, gordura, etc. y enfermedades cerebro medulares.

Tratamiento especial para evitar ó retardar los **ataques cerebrales**; aprobado en 30 años de práctica por el médico Cucala (padre).

Electroterapia, electroscopia, electrolisis, electrotermia
Aplicación de electricidad para las enfermedades **nerviosas, dolores, debilidad de nervios, paralias histéricas y parálisis periféricas.**

Tratamiento del **Oeena** (fetidez de aliento) por el suero normal del caballo y la **electrolisis intersticial.**
Tumores y suturaciones del **Oído**, etc.

Especialista en enfermedades de los Ojos

Consulta de 8 a 1, a las 4 tarde, y de 6 a 9 noche

Calle del Puente—(frente Plaza Nueva)

TORTOSA

LAS SEÑORAS

que sufran mens-
truaciones difíciles y tardías

USEN

Hierro-Quina soluble Font

USENLO TAMBIEN

en la anemia, colores pálidos,
inapetencia

Depósito general para Tortosa

Farmacia ISUAR

Venta en Farmacias

PELAYO, 42—BARCELONA

La gota y el reumatismo

El artritismo reconoce por causa el acumulo en exceso en la sangre de ácido úrico. El reumático y gotoso, aun cuando al parecer demuestra salud, no por eso deja de sufrir por la perturbación en el funcionalismo de sus órganos con aquel veneno en su torrente circulatorio. El abandono de tales enfermedades sin un tratamiento racional, acarrea la muerte. Trabajos incansables sobre estas dolencias nos llevaron a conseguir un preparado especial que aplicado por el procedimiento *cata forestis* se introduce en el torrente circulatorio destruyendo el exceso de aquel ácido tan nocivo. Teniendo en cuenta sus brillantes resultados y que no todos los enfermos pueden concurrir en Madrid a nuestra consulta, la hemos preparado en forma de líquido para poderse administrar en gotas que es el antidiscrático del doctor Sebleuh las cuales, careciendo de mercurio, sales de potasio y de principio alguno peligroso para el organismo, constituyen un verdadero depurativo, con cuyo empleo constante y ayudadas de la acción local de la pomada anti-reumática, Busacca, se obtiene la curación. De venta en todas las farmacias. Consulta gratuita por correo y en el Consultorio Médico Internacional, Arenal, 1.—Madrid.

Urgente-Exposición de Paris

La Previsora-Agencia de suscripciones, Carmen, 24, 1.º; BARCELONA, remite por 4 ptas. 25 cént., una póliza de seguro contra accidentes personales & C.ª de primer orden que garantiza: 5.000 pesetas en caso de suerte, 5.000 en el de invalidez, y una pensión diaria de tres pesetas en el de incapacidad temporal, un manual de conversación titulado «El Español en Francia» que vale una peseta y una novela de viaje.

Gratis al que se suscriba á este periódico por un año

Interesa á todos pedir circulares y catálogos para obtener gratis un seguro contra accidentes personales mediante á suscribirse á un periódico del catálogo.

Para pedidos y detalles á la Administración, Carmen, 24, 1.º

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente **Cápsulas de Sándalo** mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concorso de Paris de 1895 y con Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos dia riamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

FARMACIA Y LABORATORIO de MONNER

Especialidades acreditadas y recomendables

Jarabe anti-reumático: El mas eficaz remedio para la curación de toda clase de dolores reumáticos por crónicos y rebeldes que sean; recomiendan su uso acreditados y eminentes facultativos.

Pildoras febrifuzas: Medicación la mas eficaz y enérgica para la curación de las fiebres intermitentes (tercianas y cuartanas). Muchos años de continuado uso, siempre con éxito completo, constituyen su mejor elogio y recomendación.

Solución de clorhidro-fosfato de cal: Inmejorable para las enfermedades del pecho, toses recientes y antiguas, bronquitis crónicas, raquitismo y escrófulas.

Zarzaparrilla Monner: Especifico infalible para combatir los humores herpéticos, comezón de la piel, erupciones, granos, diviesos y cuantas afecciones dependan de la crasitud de la sangre.

Licor de brea Monner: Medicación soberana para las afecciones del aparato respiratorio. Excelente depurativo de la sangre.

Magnesia doble, efervescente: Antibiliosa, refrescante, se recomienda como laxante suave y para evitar las malas digestiones, acedias y demás afecciones del estómago.

Especificos nacionales y extranjeros.—Jarabes dosificados.—Vacuna de ternera reciente.—Vacuna anti-diférica

Aparatos ortopédicos de todas clases.—Bragueros sencillos, dobles, desde los mas baratos hasta los mas lujosos y perfeccionados.—Fajas ventrales.—Geringas de goma blanca y roja, de todas clases.—Tiraleches.—Biberones, etc., etc.

CARBÓ, 15 PESCADORES, 2 y 4

TORTOSA



SALVACION DE LOS NIÑOS

Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura facilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día. La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, segun las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas victimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa, Drogueria, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

PEQUEÑA 1

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

Aguas arsenicales CARDÓ Aguas nitrogenadas

Fuente San Roque

Manantial Borboll

Admirables en las afecciones herpéticas; en las de las vias respiratorias, (laringitis, bronquitis y catarros crónicos); en las del hígado y estómago (dispepsias); en las de las vias urinarias; en el escrofulismo, obesidad, anemia, neurastenia y en las convalecencias tardías y laboriosas.

Temporada oficial desde 15 Junio á 30 Septiembre

Acaba de inaugurarse una nueva instalación de modernos aparatos para la práctica de inhalaciones y pulverizaciones calientes, con las aguas nitrogenadas del manantial Borboll. Esta nueva manera de aplicar el azoe que poseen tan riquísimas aguas, juntamente con el clima seco y sin variaciones que es peculiar á este establecimiento (situado á 530 metros de altura), constituyen los medios más eficaces para la curación de las enfermedades del aparato respiratorio.

Trato inmejorable y agradable estancia. Baños, duchas, teatro, billar, mesa de 1.ª y 2.ª y restaurant á cargo del acreditado fondista de Sitjes, don Francisco Carcolse.

Hay misa y Rosario todos los dias por el Rdo. Dr. Espiritual del Bañerío.

HOTEL UNIVERSAL

SALETA Y MALÉ

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de

Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros, salón de lectura, salón para banquetes, y umbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitación con ó sin asistencia.

Intérpretes á la llegada de los trenes y por.